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说起香港，就会想起中环
和尖沙咀；说起上海，就会想
到陆家嘴；说起伦敦，就会想
到金丝雀码头；说起巴黎，人
们会想到巴黎新城……一个
城市的形象和品位靠的不仅
是几座楼宇，更多的是依靠一
个标志性区域，而中央商务区
正是一个城市发展水平的缩
影和鲜亮名片。

对于省会济南来说，没有
中央商务区，一直是一个缺
憾。在“十三五”规划中，济南
市最重要的核心项目，就是要
打造济南中央商务区，济南中
央商务区承载了城市功能提
升和经济跨越发展的重任，也
承载了700万济南人的建设现
代泉城之梦。

2015年5月，济南中央商
务区落子文博片区；2015年7
月，历下区召开济南中央商务
区征地拆迁动员大会；2016年
4月，历下区人民政府发布济
南中央商务区（安置区）旧城
改造项目国有土地上房屋征
收决定公告……济南市委、市

政府举全市之力，一个正在打
造的高标准中央商务区正扬
帆起航。根据规划，济南中央
商务区位于经十路城市发展
主轴，规划范围北至工业南
路，南至经十路，西至华阳路，
东至奥体西路。总面积约3 . 2
平方公里，总规划面积约1000
万平方米。

之所以要选址在历下，
正是看中了此处中心城区的
区位优势。省委常委、市委书
记王文涛指出，“东部中央商
务区区位优势明显 ,规划和建
设标准都比较高 ,已经初具规
模 ,可以说代表了新济南的形
象，必须举全市之力打造。”
历下聚集了众多党政机关、
文化教育机构、科研院所、企
业总部机关等单位，经济实
力雄厚、后劲十足，发展总部
经济的条件十分优越。而放
眼中央商务区，其在交通、基
础设施建设和教育设施等方
面业已形成了良好的投资环
境。东部紧靠高新区，南部紧
邻龙奥大厦，西部毗邻历下

老城区，北部紧接济南国际
机场，位置得天独厚。

优势显而易见，担当也
必不可少。在中央商务区建
设中，历下区主要承担征地
拆迁任务，2015年7月，历下区
召开济南中央商务区征地拆
迁动员大会，组建了济南中
央商务区征地拆迁工作指挥
部，将中央商务区拆迁攻坚
战作为一场荣誉之战、背水
之战、全民之战；2015年12月，
历下区完成姚家、丁家片区
集体土地拆迁，腾空土地3039
亩；2016年春节后第一天，历
下区在济南中央商务区征地
拆迁工作指挥部召开会议，
研究征地拆迁工作，将其作
为“历下区最大的担当”，并
把重心转移到国有土地房屋
征收和土地收储方面。

记者近日走近中央商务
区，采访了历下区人民政府
区长宋永祥，详细了解济南
中央商务区（安置区）国有土
地上房屋征收工作，回应全
市人民的期待。

走走近近济济南南
中中央央商商务务区区
专访历下区人民政府区长宋永祥

本报记者 刘飞跃

记者：中央商务区是承载
济南区域性经济中心和金融中
心定位的首选和优选平台，征
地拆迁工作直接关系到市委、
市政府“打造四个中心，建设现
代泉城”战略布局能否实现。请
您介绍一下中央商务区征地拆
迁工作的情况。

宋永祥：济南中央商务区
是市委、市政府的重大战略决
策，是承载济南区域性经济中
心和金融中心定位的首选和优
选平台，是集中展示全市改革
发展成果、代表东部沿海经济
大省省会形象的标志性区域，
而征地拆迁工作则是整个中央
商务区建设的先手棋。我们认
为，济南中央商务区征地拆迁
工作是市委、市政府交付给我
们的光荣任务，是我们历下区
当前最大的担当。我们坚持用
法治思维和法治方式引领和推
进中央商务区拆迁工作，提出
举全区之力完成好这一历史重
任。

整个征地拆迁工作于去年
7月正式启动，去年底全面完成
了集体土地地上物拆迁任务，
拆除各类建筑60万平方米，腾
空净地3039亩。今年4月启动了
国有土地上房屋征收工作，截
至目前，在5015户被征收居民
中，签约率已达95%，其中货币
签约达47%，实现了去库存、鼓
励货币化安置的目标。

拆迁工作中，广大被征收
居民以全市发展大局为重，以
高度的主人翁意识，用实际行
动支持济南中央商务区建设。
借此机会，我代表历下区委、区
政府向支持配合征地拆迁工作
的广大被征收居民致以崇高的
敬意和衷心的感谢！

记者：像您所说，目前中央
商务区签约率已达到95%，取
得这样的成绩实属不易。请问
前期咱们是如何开展工作的？

宋永祥：拆迁工作之所

以能够在短时间内取得这么
大的成效，主要得益于市委、
市政府坚强有力的领导，得
益于市直有关部门、单位的
鼎力支持，得益于广大被拆
迁居民的积极配合，得益于
历下干部职工的奋力拼搏。
中央商务区拆迁工作伊始，
我们就严格按照市委提出的

“不与民争利、阳光征收、用
群众工作方法”的总体要求，
确定了四个四的工作思路。
即坚持“规范拆迁、和谐拆
迁、阳光拆迁、效率拆迁”四
个原则，把控“思想要点、政
策要点、任务要点、时间节
点”四个要点，实施“全员上
阵、全民动员、全面培训、全
程挂图”四个方法，全面打好
四大战役。全区9个街道、36
个区直部门共计2 1 0个工作
小组、2000余人全面参与了
征收拆迁工作，各级党员干
部自觉把做好征收拆迁作为
分内之事、应尽之责，形成了
征收拆迁面前没有旁观者、
没有局外人的生动局面。

工作中，我们坚持用群众
工作方法，深入细致耐心地做
好被征收群众的思想工作，始
终做到感情联络到位、政策宣
讲到位、真诚服务到位。在中央
商务区房屋征收现场，随处可
见奋战在一线的征收拆迁工作
人员，从进入征收拆迁一线那
天起，他们就发扬“5+2”、“白+
黑”的精神，顾不上家里的老人
和年幼的孩子，耐心细致、不厌
其烦地做群众工作。有的白天
联系不到居民，就晚上入户；有
的居民在外地，就通过电话联
系或驱车前往；有的做不通户
主工作，就做其家人的工作；有
的今天做不通工作，就明天继
续……他们以只争朝夕，苦干
实干的“快节奏、高效率、满负
荷”的工作作风，以真诚的服
务、真情的行动感化了被征收
居民，赢得了广大被征收居民
的支持和配合。

记者：在尚未签订协议的
居民中，仍有个别居民想通过
拖延搬迁的方式获得更大利
益，这种想法能实现吗？

宋永祥：我在这里非常
明确地告诉大家和所有关心
这件事情的人们，个别居民
想通过拖延搬迁的方式获得
更大利益的这种想法是绝对
不可能实现的。济南中央商
务区不是一般的商业开发项
目，是政府主导的重大公共
项目。在制定征收拆迁政策
时，党委政府已经充分考虑
了被征收居民的切身利益，
将政策优惠放到了最大。另
一方面，此次征收拆迁工作
中我们一直坚持阳光、公开、
透明的方式，坚持早搬迁、早
奖励和一把尺子量到底的原
则，拖延不仅不会获得更大
的利益，反而会使自己应得
的奖励随着奖励节点和期限
的失去而变得越来越少。我
们不允许也绝不可能出现越
拖越沾光的情况发生。

同时，近期也出现了个别
居民想通过诉讼的方式获取更
大利益的情况。可以这么讲，对
待这个项目，无论是从项目的
合法性上，还是程序的严密性
上，我们在事前都做了大量全
面而且又严谨细致的准备工
作。不管是将该项目纳入国民
经济社会发展计划，还是立项、
规划、入户听取居民意见、召开
居民听证会、作出《房屋征收决
定》等，每个环节都有上级业务
部门的指导，法律专家和律师
的全程参与，人大代表、政协委
员、居民代表的全程监督。目
前，针对个别居民提起的诉讼，
法院裁定败诉，这也充分说明
了这个项目的合法性和我们工
作的严谨性。

对极个别拒不搬迁，影响
安置房建设、影响回迁居民按
时回迁的住户，我们将严格按
照法定程序，提请法院裁决，依
法实施司法强制拆迁。届时，这

部分居民将无法享受到任何征
收拆迁政策奖励。

记者：除了法定的征收拆
迁补偿政策之外，你们还为被
征收居民提供哪些人性化的服
务？

宋永祥：中央商务区征收
拆迁政策是在充分听取居民群
众意见、按照上级有关规定、履
行了法定程序基础上确定下来
的，可以说征收拆迁政策是法
定的、刚性的，是无法突破的。
但我们针对居民的不同需求，
也提供了一系列人性化的服
务。比如，针对家有上学子女的
被征收居民，我们协调安排子
女随租住地就近入学入托；针
对有购房租房需要的居民，我
们建立了购房租房信息平台，
帮助居民尽快找到合适房源；
针对有重病患者的家庭，我们
帮其申请大病救助政策；针对
有高龄老人的家庭，我们帮其
申请老龄补贴、居家养老服务；
针对生活困难家庭，我们帮其
申请最低生活补助；针对在征
收拆迁方面有家庭纠纷的被拆
迁居民，我们安排法律工作人
员参与入户服务，让广大被征
收居民真正体会到政策规定有
限，但用心服务无限。

记者：选择产权调换的被
征收居民最关心的还是安置房
建设问题，请宋区长介绍一下
这方面的情况。

宋永祥：根据济南中央商
务区（安置区）旧城改造项目规
划和建设要求，安置房的建设
周期为30个月，安置房将原址
原建。我也听说有人在散布小
道消息，说安置房将建在远离
商务区的位置，这是不可能的。
对此，市规划局已通过正式文
件明确了安置房用地为工业南
路以南、茂陵山以北、规划华阳
路以西，因此请广大被征收居
民放心。

目前在全力推进征收拆迁
工作的同时，我们已经会同相
关部门紧锣密鼓地进行着安置

房建设的前期准备工作。前期
我们已多次与市规划、城投等
相关部门进行了对接，在安置
房数量、户型、配比以及学校、
医疗、商业网点等社会公益和
公用服务设施规划上严格把
关，确保安置房设计及公共服
务设施符合相关规范、满足居
民生活需要。同时，我们还成立
了由区政府分管副区长任组长
的安置房建设领导小组，安置
房开工建设后，将邀请安置居
民代表参与，共同监督、管理安
置房和公共服务设施的建设施
工工作，确保严格按照设计图
纸施工、严格按照国家质量标
准达标、严格按照时间进度推
进，确保被征收居民能够按时
回迁。

记者：中央商务区建成后，
在全面推动经济社会发展的同
时，能给老百姓带来哪些实惠？

宋永祥：济南中央商务区
在规划设计之初，就对比国际
水准，产业方面将以“两核一芯
一辅”为主，即以“金融+”和

“新总部经济”为产业主核，以
“创新、创意、创业”三创为发展
内芯，以商务服务业为辅助配
套。交通方面配备了轨道交通
四线七站、BRT“四纵四横”走
廊和高密度常规公交；空间开
发方面地上将以商务商业为
主，地下将打造以轨道交通站
点为核心的“组团式相连”商业
空间和全天候的地下步行系
统。未来这一片区将引进百余
家总部企业入驻，吸进更多高
端优质人才会集，预计产生区
域税收将达到300亿元以上，中
央商务区建成之后将会极大推
动该区域经济和社会发展。届
时，广大居民将会看到大量高
端商业商务楼宇，还将享受到
轨道交通、地下环路、中央公园
等完善的城市基础设施，以及
完备的教育、医疗、休闲等优质
公共服务资源，在展现现代化
城市形象的同时，也将极大改
善居民生活环境。
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